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8條舊屋邨盼獲優先重建
團體指附近有公屋發展項目 可用作安置受影響居民

不少高齡公屋出現石屎剝落及漏水等

問題，期盼早日重建的呼聲愈來愈大。

公屋聯會轄下關注公屋重建聯席昨日公布《舊邨

重建藍圖研究報告》，促請特區政府在未來十年

分兩階段重建14條舊屋邨，首階段2022/23年

至2026/27年，優先重建8條屋邨（見表），包

括樓齡已屆60的西環邨、和樂邨、馬頭圍邨。

聯席指上述舊屋邨附近未來有公營房屋發展項

目，一旦8屋邨重建，這些發展項目可安置受影

響居民，聯席指出重建舊屋邨既改善居住環境，

亦有助增加更多公營單位，補足單位不足情況，

盼政府盡快開展重建工作。

◆香港文匯報記者 文森

今漸見風雨雷暴「馬鞍」明日料最接近本港

◆「馬鞍」撲
港，今天氣料
轉壞，預計周
四最接近本
港。 天文台

網站截圖

香港文匯報訊（記者 文森）強烈熱帶風暴「馬
鞍」昨日傍晚橫過呂宋北部至呂宋海峽一帶，並進
入香港範圍800公里，香港天文台昨晚9時許發出
一號戒備信號，按照預測路徑，今日（24日）稍後
香港天氣顯著轉壞，有幾陣狂風驟雨及雷暴，晚上
風勢會逐漸增強。「馬鞍」將於明日（25日）早上
最接近本港，並採取「西登」路徑掠過香港，屆時
風勢進一步顯著增強，吹東南風7級至8級，離岸
及高地達11級，即平均風速達每小時104公里至
117公里的暴風程度，僅次於最高的「颶風」級
別。受風暴潮影響，低窪地區有機會出現淹浸或海
水倒灌，天文台提醒市民要留意最新的天氣消息，
並盡早完成防風防雨防水浸的準備。
天文台高級科學主任李淑明昨日傍晚表示，
「馬鞍」移動速度較快，按當時的預測路徑，昨
日下午4時許集結在碧瑤之東北偏北約190公里，
向西北或西北偏西移動，時速約22公里，橫過呂

宋北部至呂宋海峽一帶，惟受呂宋地形影響，
「馬鞍」的預測路徑和強度變化仍存在變數。
天文台估計「馬鞍」在進入南海東北部後，會
採取西北方向移動，逐步靠近廣東沿岸，預料本
港今日（24日）天氣酷熱及有煙霞，稍後天氣顯
著轉壞，有幾陣狂風驟雨及雷暴，吹北至東北
風，晚上風勢會逐漸增強，海有湧浪。

低窪地區或現海水倒灌
李淑明指，明日（25日）上午是「馬鞍」最接近

香港的時間，風勢進一步增強，有狂風大驟雨，海
有非常大浪至巨浪及有湧浪，海水上漲可能引致沿
岸及低窪地區出現水浸，「當天上午正值天文大
潮，同時當日上午亦是『馬鞍』最接近香港的時
間，由於受到『馬鞍』風暴潮影響，低窪地區有機
會出現淹浸及海水倒灌，大家一定要留意。」
她提醒巿民要盡早完成防風防雨防水浸的準備。

另外，中央氣象台昨早10時發布颱風藍色預
警，預測「馬鞍」今日凌晨進入南海東北部後，
逐漸靠近廣東沿海，並逐漸增強，預計在明天
（25日）日間在廣東汕尾至電白一帶登陸。

此外，澳門氣象局亦預測「馬鞍」在今晚至明
天靠近廣東中西部沿岸，並對珠江口一帶造成較
顯著的影響。若果「馬鞍」在澳門以西登陸，出
現風暴潮機會較大。

建議未來5年優先重建公共屋邨
重建屋邨
名稱

觀塘和樂邨

深水埗石硤尾邨

黃大仙彩虹邨

深水埗南山邨

黃大仙富山邨

九龍城馬頭圍邨

中西區西環邨

東區健康邨

資料來源：公屋聯會、立法會，及區議會文件 整理：香港文匯報記者 文森

涉及單位
數目

1,900

3,200

7,400

2,800

1,600

2,100

600

760

居民
安置地

觀塘曉明街項目

深水埗西北九龍填海區1號地盤（東）

觀塘宏照道第二期

深水埗白田邨第13期

黃大仙美東邨美東樓及美寶樓

九龍城土瓜灣道項目

中西區堅尼地城加惠民道第一期

筲箕灣明華大廈第二期及第三期

安置
單位數目

約1,100

約2,600

約1,500

約2,100

約2,800

約1,100

約1,200

約3,000

聯席按房委會早年公布轄下22條具重建潛力的高齡
屋邨，比對政府《公營房屋建設計劃》中的公營

房屋項目，按照兩者地理及規模等條件，挑選出14條
應優先重建的舊屋邨。

14屋邨重建可增3.5萬單位
公屋聯會總幹事招國偉表示，以每公頃平均可建公
營房屋單位約1,300個計算，重建14條屋邨最多可新
增 35,570 個單位，使有關屋邨的單位數目由現時

38,660 個 ， 增 至 重 建 後 的 74,230 個 單 位 ，
「（35,570）這個數字接近一年長策目標……重建舊
屋邨幫到原本生活環境欠佳居民，亦有助增加整體公
營單位。」
彩虹區議員、公屋聯會聯席委員莫健榮形容，樓齡
已逼近60年的彩虹邨是「金玉其外，敗絮其中」，石
屎剝落、鋼筋外露情況隨處可見，過去更曾經有剝落
石屎擊中居民，屋邨內部結構明顯出現風險，逾八成
居民都希望愈快重建愈好。

對於有指重建舊公屋須安置居民，將影響正輪候
公屋的申請人上樓機會，他說：「重建或難以避免
增加輪候時間，但你不能對石屎剝落困擾視而不
見。」
針對彩虹邨規模龐大，涉及7,400個單位。莫健榮

認為位於九龍灣宏照道公屋發展計劃第二期，2025
年便可以入伙，該地盤距離彩虹邨只5分鐘至10分
鐘，故建議該地預留千多個單位，分階段以「螞蟻搬
家」形式逐步安置及重建彩虹邨，由於彩虹邨是大型

屋邨，它完全重建後，便可逐步規劃重建九龍東其他
舊屋邨和鄰近的坪石邨。
聯席執行委員黃鎮健表示，富山邨出現新舊不協調

情況，故期望可把富仁樓、富禮樓和富信樓三座大廈
的1,584戶，遷往美東邨美東樓和美寶樓，只佔美東邨
重建計劃約57%擬建公屋單位，其餘可供正輪候公屋
人士編配。
他期望特區政府接納意見，既讓舊邨銜接，又令新
屋邨可發展。

香港文匯報訊（記者 唐文）中秋將至，商
家已開始發售月餅，但環保團體一項調查顯
示，去年平均每個香港家庭浪費1.74個月
餅，依此推算，全港市民中秋期間食剩464萬
個月餅，按年激增逾六成，是有調查以來新
高。團體指出，月餅棄置情況嚴重與港人送
禮文化有關，加上經濟漸復甦，不少受訪家
庭今年買月餅的預算開支增加，團體呼籲市民
購買月餅送禮前，應先了解對方喜好，減少丟
棄機會，並鼓勵市民選購包裝簡約的月餅。

去年食剩464萬個月餅
環保團體「食德好」聯同「綠色社區」於
過去兩個月，以網上問卷形式訪問300個香
港家庭，調查月餅消費及包裝廢物情況，並
於昨日公布結果。調查顯示，去年平均每個

受訪家庭浪費1.74個月餅，較2020年的1.07
個大幅上升，吃剩月餅的家庭比例亦由2020
年的30%升至43%。依此推算，去年全港市
民吃剩的月餅總數高達464萬個，較前年的
288萬個升幅逾六成（61%）。
至於今年中秋，市民購買月餅的預算較去年

上升逾兩成（22.6%），平均每個受訪家庭購
買月餅預算為456元。大部分受訪者表示，今
年增加買月餅預算用於送禮，平均每個受訪家
庭買1.43盒月餅送禮、買1.18盒作自用。

八成家庭指包裝嚴重浪費
另外針對月餅過度包裝問題，超過八成受

訪者認同情況嚴重及非常嚴重，近七成人有
將月餅包裝物料回收，亦有不少人表示要視
乎回收點是否便利而回收廢棄包裝物料。

食德好高級項目主任黃煒霖昨日表示，疫
情較高峰時回穩，本地經濟活動復甦，加上
消費券效應，預計今年月餅銷售量會較往年
上升，但憂慮浪費問題加劇。他建議，市民
購買月餅送禮前，應先了解對方的口味，減
少丟棄月餅機會，並鼓勵市民主動選購包裝
簡約的月餅。

香港文匯報訊（記者 鄭濬文）由政務司
司長陳國基領導的「弱勢社群學生擺脫跨代
貧窮行動小組」，前日公布「共創明Teen」
計劃的細節，期望能夠協助弱勢基層初中
生，並擺脫跨代貧窮，名額2,000個。扶貧
委員會委員、學界及社福界人士昨日接受電
台訪問時，均對「共創明Teen」計劃表示歡
迎，他們並指出，由於「師友配對」具輔導
性質，因此擔任導師的人應該預先接受培
訓。加上，師友之間建立友誼，非一朝一
夕，1年時間並不足夠，建議延長計劃的推
行時間。

導師應接受培訓
身兼香港輔導教師協會主席、中學校長何
玉芬表示，過去十多年，局方亦曾推出類似

的計劃，故需要多了解今次的計劃與過往計
劃會否出現資源重疊。她又指，由於計劃主
要給就讀中一至中三的劏房戶學生，參與的
學生會否被外界標籤，這點需要考慮。她認
為出任的導師需要接受培訓，不可能假設有
心及本身作為專業人士，便能懂得如何與年
輕人溝通及協助，尤其這個計劃下服務的年
輕人，本身的心態及情緒等，都需要花多些
心思。
社聯總主任黃和平在同一節目上表示，計

劃為期一年並不足夠，因為導師與學員之
間，若要成功建立友誼關係的話，需要花時
間，慢慢建立起來，非一朝一夕就能成事，
而過往兒童發展基金的計劃，也為期3年之
久。黃和平還建議，可考慮部分參與計劃、
但未獲成功安排導師的學生，同樣可獲得現

金支援，讓他們學習或實踐其他目標。
扶貧委員會委員黃傑龍表示，委員會大

致認同該計劃是好的計劃，但亦存挑戰。
他表示相信今次反應相當踴躍，建議考慮
透過抽籤，或要求參加者撰寫文章，表達
為何希望參與計劃，然後選出最有上進心
的學生。不過，他也擔心要找到足夠及合
適的導師並不容易，商界會支持計劃並願
意提供支援。
扶貧委員會委員、立法會選委會界別議

員陳凱欣表示，計劃提供的名額較少，建議
除一對一導師名額外，在星級導師分享部分
多設2,000個名額，讓願意參與的學生也能
參與。她認為，要解決跨代貧窮，不能夠單
靠一個計劃，必須有其他政策配合，包括縮
短輪候公屋時間等。

香港文匯報訊（記者 鄭濬文）打擊衞生黑點計劃早前正式啟動，政務司副司
長卓永興昨日再落區視察，他在社交平台稱，指自上周發放清理土瓜灣遊樂場和
馬頭圍道「惡人巷」的帖文後，隨即收到不少市民的回應，列出各區的衞生黑
點，當中涉及跨部門的「老、大、難」問題，例如，非法棄置垃圾、店舖阻街、
冷氣機滴水等。
卓永興表示，近兩天走訪元朗同益街市、屯門安定置樂天橋橋底、旺角亞皆老

街、上水龍豐花園和馬鞍山路近耀榮樓等多個衞生黑點，進行視察。並囑咐同事
們，加快對惡名昭著的衞生黑點安裝攝錄機，及加強執法，無須等待部門盤點全
港所有地點才行動。
對於店舖阻街的環境衞生問題，卓永興表示，日前到元朗同益街市，視察由食

環署和警方在元朗區共同推行的行動試驗計劃的成效。在試驗計劃下，食環署加
強與警方的合作，並根據《簡易程序治罪條例》，將違法擺放的貨物充公，這類
行動十分奏效。昨日再到上水龍豐花園附近一帶視察，跨部門對店舖阻街採取聯
合行動的成果。
此外，有市民指旺角亞皆老街近先達廣場巴士站的冷氣機滴水情況嚴重，卓永

興表示，視察時雖未有目睹有關奇景，但滴水確實沿路可見，亦有市民講述滴水
情況令人厭惡，希望政府可以處理。現已將冷氣機滴水問題，列入地區事項統籌
工作組需要從速處理的「老、大、難」問題日程上，務求尋找出有效的方法，處
理此環境衞生問題。

各界：「共創明Teen」為期一年不足夠

買月餅預算增 團體籲減丟棄

卓永興促衞生黑點速裝攝錄機
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◆公屋重建聯席昨日公布《舊邨重建藍圖研究報告》，促政府未來十年分
兩階段重建14條舊屋邨。 香港文匯報記者攝

◆調查顯示，去年平均每個香港家庭浪費
1.74個月餅。 環保團體提供圖片

環境及生態局局長謝
展寰昨日陪同多位立法
會議員參觀環保署轄下
的廢物處理及資源回收
設施，並介紹局方及部
門在推動地區減廢回收
和建設更多轉廢為能、
轉廢為材設施的政策和
工作。謝展寰表示，局
方將繼續發展轉廢為能
設施，逐步取代由堆填區處理都市固體廢物，以實現《香港資源循環藍圖
2035》和《香港氣候行動藍圖2050》提出達至「零廢堆填」及碳中和的目
標。 ◆香港文匯報記者 鄭濬文

續 拓 轉 廢 為 能


